

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 61 (1969)  
**Heft:** 1

### Buchbesprechung: Bibliographie

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Bibliographie

*L'Europe et l'Espace*, par Orio Giarini. Editions du Centre de recherches européennes, Lausanne. – Cet ouvrage remarquable de quelque 250 pages sort de presse au bon moment, en cette fin d'année 1968 où trois astronautes américains viennent d'échapper durant quelques jours à l'attraction terrestre et promenèrent leur vaisseau spatial Apollo autour de la lune. Depuis, les Russes ont réuni les deux «Soyouz» et formé un moment une station cosmique expérimentale.

La première partie, intitulée l'âge de l'espace, traite d'abord de la recherche et du développement, de l'espace et du progrès ensuite. Dans la deuxième partie, l'auteur analyse de façon claire et accessible aux profanes les différents aspects et problèmes de l'espace. Quant à la troisième partie, elle présente le dossier volumineux des activités européennes à la conquête de l'espace. La course à l'espace n'est pas née d'hier. Elle a inspiré les romanciers d'anticipation en Europe comme ailleurs. Et l'on est frappé par l'illustration de *L'Europe et l'Espace* qui reproduit la photo du comité d'astronautique français, le premier dans le monde, créé en 1927. L'évocation des travaux des organisations internationales et des accords internationaux, puis de l'organisation européenne pour la mise au point et la construction de lanceurs d'engins spatiaux, sont des chapitres qui conduisent à de multiples autres activités européennes que l'auteur décrit dans cette troisième partie qui justifie le titre de l'ouvrage.

En annexe, on trouve la chronologie des principales organisations et publications dans le secteur de l'espace.

Une fois de plus, il convient de féliciter le très entreprenant Centre de recherches européennes de Lausanne, dirigé par le professeur Henri Rieben, de son zèle à vulgariser pour la grande masse des lecteurs attentifs les problèmes les plus complexes dont les solutions donneront au monde de demain un autre visage.

J. M.

*Les Salaires*, cours d'éducation ouvrière. Edition du BIT, Genève. – L'Organisation internationale du travail a pour objectif constitutionnel d'édicter des normes internationales du travail. Cette œuvre nécessaire, n'en déplaise à ceux qui prennent leur désir pour la réalité, est loin d'arriver à son terme. Les progrès de la science et de la technique sollicitent souvent de nouvelles normes de protection des travailleurs. Les mutations structurelles de l'industrie, les assurances sociales en mouvement perpétuel, exigent des adaptations périodiques des normes de protection. Depuis quelques années, la coopération technique est devenue une des activités essentielles. L'action en ce sens mérite d'être poursuivie puisque la croissance de la productivité ne réussit pas à suivre l'explosion démographique dans les pays les plus pauvres, qui sont aussi les plus opposés à un certain contrôle des naissances. Il faudrait encore mentionner les ouvrages de recherches, d'information et de formation que le grand laboratoire social de Genève dispense généreusement dans plusieurs langues, dans le but d'assurer le plein emploi, la croissance économique et l'amélioration des niveaux de vie.

Outre ces tâches principales, l'OIT déploie une activité féconde en matière d'éducation ouvrière, au risque parfois d'empêter sur les compétences des organisations syndicales, disent parfois de trop sévères censeurs. – Il faut évidemment sauvegarder l'indépendance des syndicats en des matières qui sont spécialement de leur ressort. On doit en tout cas reconnaître que les cours d'éducation ouvrière édités par le BIT sont de qualité et mériteraient d'être mieux connus. Jusqu'à maintenant sept volumes traitent dans cette collection des objets suivants : *La Coopération* (1956), *La Sécurité sociale* (1958), *La Liberté syndicale* (1959), *La Négociation collective* (1960), *La Prévention des Accidents* (1961), *Le Monde du Travail face à l'Age nouveau* (1965) et «*La Lutte contre la Discrimination* (1968).

Le volumineux ouvrage intitulé «*Les Salaires*», qui vient de sortir de presse, est une réédition du cours publié en 1964 dans une présentation et un format différents. Il comporte seize leçons qui constitueront une utile information pour les militants syndicaux, eux-mêmes appelés à donner des cours sur ce thème, à traiter avec des employeurs, ou à intervenir auprès des autorités. En annexe figurent les textes adoptés à ce propos par la Conférence internationale du travail, par les Commissions d'industrie de l'OIT, un glossaire et une nomenclature des principales publications du BIT.

M.

*Les Corporations en France avant 1789*, par Emile Coornaert, membre de l'Institut. Les Editions ouvrières, avenue Sœur-Rodarie 12, Paris XIII<sup>e</sup>. – Il s'agit d'une réédition d'un excellent ouvrage que nous avons présenté il y a quelques années à nos lecteurs. Il commence par définir la corporation dans la première partie, présente ensuite ses aspects successifs dans la deuxième, pour montrer ses caractères permanents dans la troisième.

Ainsi que le dit fort bien le préfacier, «mettre, même simplement remettre un livre en forme équivaut à bâtir, mieux encore, à planter : l'opiniâtreté des routines retarde partout la maturation des fruits».

Même si les manœuvres corporatistes modernes en Suisse romande ont laissé le plus triste souvenir, l'histoire retient le bon et le mauvais, laisse à l'expérience le soin de faire son choix.

C.R.